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歡迎及簡介  

 
1.0 主席歡迎小組成員出席機場沙田社區聯絡小組第二次會議，並介紹

機場管理局（下稱「機管局」）和顧問公司的代表。主席隨後指

出，機管局已經落實部分小組成員於第一次會議作出的建議，進一

步加強與社區的溝通。過去幾個月，機管局相繼為沙田區內不同的

持份者，包括小組成員和分區委員會安排機場參觀、到停機坪聆聽

和測試飛機噪音等活動，務求透過不同活動與持份者保持緊密聯

繫。  

 

主席解釋，第二次會議的目的是向成員講解有關三跑道系統方案環

境影響評估研究（下稱「環評」）的最新進展、相關調查方法及初

步獲得的數據，作為一個中期滙報，並收集小組成員的意見。   

 

通過 2012 年 10 月 10 日機場沙田社區聯絡小組第一次會議記錄  

 

2.0 小組成員沒有修改建議，會議記錄獲得通過。  

 
 
 
 

負責人  



簡報             

 
3.0 機管局向成員報告機場三跑道系統方案環境影響評估研究的最新進  

展，並向成員解釋飛機噪音影響評估、空氣質素影響評估和健康影

響評估的調查方法、初步數據和研究中的緩解措施。  

 

3.1 顧問公司代表向成員講解中華白海豚、海洋生態及漁業的            

 調查方法、初步數據和可能採取的緩解措施。  

 

3.2 機管局簡介與持份者的雙向溝通情況。自 2008 年《香港國際機場  

2030 規劃大綱》公眾諮詢前至現時為止，機管局共舉辦了超過 800

場的研討會、論壇、會議、簡報會和機場參觀，與公眾人士保持雙

向溝通，徵詢公眾對機場未來發展的意見；未來還會繼續舉辦交流

會。  

 

機管局並邀請成員於 7 月 5 日出席香港國際機場十五周年慶祝晚宴

及 8 月初舉辦的公眾論壇。有關公眾論壇的詳情，秘書處會稍後通

知。  

 

3.3 有部分成員提出以下有關航道和噪音的意見和詢問：  

 
(1) 居民對飛機噪音比較關注，建議機管局進一步硏究飛機噪音對聽

力可能造成的影響。  

 

(2) 香港與其他國家的人口密度不同，難以直接比較。就減低噪音問

題，建議考慮與房屋署和建築署合作，採用吸音的物料來興建樓

房。  

 

(3) 飛機降落時，特別是貨機，會經過馬鞍山然後向西行，造成較大

的噪音滋擾。詢問能否修改現行航道，以及提高航機飛越民居時

的高度，以減少噪音。另外，航空公司一般需時多久去淘汰舊式

飛機。  

 

(4) 在三跑道系統下，航班數量會增加，詢問有否策略性措施，如避

免航班於假日及晚間經過民居，減少噪音對居民影響。此外，會

否考慮禁止某些噪音較大的飛機飛過民居。如居民受噪音滋擾，

應向哪個部門反映意見。  

小組成員、

秘書處  



 

(5) 有成員居於東涌，表示東涌現時噪音水平是可以接受；相信當新

型號飛機全面引入後可以進一步減低噪音，並查詢其他東涌居民

對飛機噪音的反應。  

 

 機管局感謝成員的意見，並回應如下：  

 

(1) 飛機噪音的健康影響評估由中文大學公共衛生及基層醫療學院黃

子惠教授負責研究。黃教授數年前曾為環境保護署做過評估，涉

及超過一萬個個案，涵蓋不同的噪音。不過，目前香港並無就飛

機噪音做過專門調查，因此要參考外國機構所做的研究。一般而

言，飛機噪音對居民會造成煩擾，不會影響聽力。  

 

(2) 現時香港的規劃是以飛機噪音預測等量線為標準。香港絕大部分

地區處於噪音預測等量線以外，規劃上未有要求為噪音預測等量

線以外的工地用途作出補償措施，日後如有需要會再作討論。  

 

(3) 飛機升降的方向是取決於當時的風向。機管局正與民航處研究，

在符合飛行運作及在安全的情況下，會盡量安排航機使用飛越海

面的航道，以遠離民居。過去的貨機會由舊客機改裝，噪音較

大，但由於油價高企，航空公司已加快引入新型號的飛機，減少

耗油量且較寧靜。此外，民航處鼓勵從東北方降落的飛機採用持

續降落模式，進一步減低飛機降落時所產生的噪音。新型號飛機

的導航系統，有助航機更準確地在航道飛行，減低對周邊地區噪

音的影響。至於航空公司機隊更新計劃，預期在未來 10 年內，

大部分在本港升降的飛機，將為更寧靜的第 4 章飛機。以國泰

航空公司為例，大部分舊式貨機已被新型的貨機取代，其他航空

公司的換機速度亦不遜於國泰。  

 

(4) 民航處負責空域管理及制定飛機航道，並監察和評估飛機噪音。

如居民遇到噪音問題，可直接向民航處反映意見。現時民航處已

規定高噪音機種不准在本港升降，如第 2 章的飛機，而較舊的

第 3 章飛機也逐步退役。預期隨着科技的進步，新型號的飛機

會越來越寧靜。在三跑道系統的運作下，較接近東涌的南跑道於

晚間會盡量處於備用狀態，相對減少噪音對東涌居民的影響。  

 



(5) 根據民航處資料，東涌居民較少投訴飛機噪音。當三跑道系統啟

用後，南跑道於晚間會盡量處於備用狀態，有助減少對東涌的影

響。  

 
3.4 有部分成員提出有關中華白海豚、海洋生態及漁業的意見和詢問：  

 

(1) 詢問香港國際機場建成前後，中華白海豚的數量曾經減少，這是

否與舊式的填海方法有關。現時採用新的深層水泥拌合法來填

海，對中華白海豚有多大影響。三跑道系統與港珠澳大橋的填海

工程，會否增加對中華白海豚的影響。  

 

(2) 詢問飛機噪音會否對中華白海豚造成影響；以及第三條跑道工

程，會否影響漁獲的數量。  

 

(3) 第三條跑道的填海工程中所採用的深層水泥拌合法，能否達到保

育的效果；以及工程結束後，機管局有甚麼措施修復附近的海洋

生態。  

 

(4) 深層水泥拌合法所注入的英泥，再在污泥上鋪兩米厚的沙，此做

法本身會否影響水質。機管局怎樣監察和處理對水質的影響。公

眾人士日後可透過甚麼途徑，觀賞中華白海豚及近距離接觸海洋

生物。  

 

(5) 建議中的海豚保育專區位處海上禁區內，詢問會否影響公眾觀賞

中華白海豚的機會；以及如何在填海區附近設置人工魚礁，以補

償漁民的損失。  

 

(6) 詢問各項保育措施會令工程成本增加多少，保育措施佔工程成本

的比例多少，會否增加日後使用者的負擔。工程造價增加，會否

削弱香港的競爭力。建議機管局多向市民進行教育和推廣活動，

以爭取公眾人士的支持。  

 

(7) 詢問環評會否加入社會成本的評估；並建議在施工階段採取保育

措施以減少整體的社會成本。  

 

3.5 機管局感謝成員的意見，並回應如下：  

 



(1) 香港過去並沒有採用深層水泥拌合法。工程會否影響中華白海豚

的數量，有待專家進一步評估。由於中華白海豚的調查仍在進行

中，暫時未有定案，待調查完成後，再分析有關數據，評估工程

對中華白海豚的影響。至於工程的造價以及保育措施的成本需待

環評報告完成後，方能作出進一步的估算。 

 

(2) 現正進行的海豚靜態聲音監測顯示，水底的噪音主要與海上交

通有關。機管局會研究海上交通的緩解措施，例如在較多中華

白海豚出沒範圍減少高速船隻的交通量，以及改變高速船隻的

航道，以減低對中華白海豚的影響。填海工程期間無可避免會

令捕魚面積減少，但需要先研究填海範圍的整體漁業資源數

量，然後才能評估是否適合在其他位置增加漁業資源以作補

償。  

 

(3) 由於填海位置處於污泥坑上，深層水泥拌合法是將污泥鞏固，再

鋪沙，無需挖起海中污泥，避免造成污染。機管局早前已進行實

地試驗，確認深層水泥拌合法在香港是可行的，能盡量減少工程

對環境的影響。三跑道系統建成後，機管局會考慮在機場島西面

水域建造綠色海堤，提升海洋生態，以吸引中華白海豚及其他海

洋生物前來棲息和覓食。  

 

(4) 參考外國的經驗加上香港的實地試驗，深層水泥拌合法是不會影

響海水酸鹼度。工程會先在污泥上鋪上厚沙，然後經過沙層緩慢

地將英泥注入污泥坑。填海的沙本身是潔淨的，會盡量在接近海

底的位置才放置沙，並會減慢放沙的速度及設置隔沙網，同時監

測水質，避免影響水質。機管局會研究設立新的海岸公園，亦會

參考公眾的意見，例如舉辦參觀活動，可讓公眾有更多機會觀賞

中華白海豚及其他海洋生物。  

 

(5) 機管局會考慮可否設立海岸公園，令整個區域的海洋資源得以提

升，吸引中華白海豚和其他海洋生物生長和覓食。此外，機管局

會繼續與不同持份者保持溝通，包括漁民，徵詢他們的意見，亦

會硏究合適的人工魚礁位置。  

 



(6) 建議的保育措施會令成本增加，但保育措施是否得到大眾支持才

是關鍵。機管局會繼續與公眾保持雙向溝通，進行理性討論，平

衡各方利益，提出可行的緩解措施，令工程得以順利展開。  

 
(7) 機管局現正參考其他國家或地區的經驗，制定一套最恰當及適用

於三跑道系統的社會成本評估方法，而此項研究並非法定環評的

要求。  

 

 
其他事項 

 

4.0     主席表示，社區聯絡小組第三次會議預計於 2013 年第四季舉行。  

 

4.1     會議於上午 11 時 45 分結束。  

 

 

機場沙田社區聯絡小組   

香港機場管理局   

2013 年 6 月  

 

小組成員、

秘書處  


